

Drôme

RÉTROSPECTIVE / Pénurie de matériaux et de main-d'œuvre, hausse des charges fulgurante, sécheresse de grande ampleur, explosion des attaques de loups... 2022 n'aura pas été de tout repos pour le monde agricole drômois. Heureusement, il y a aussi des nouvelles rassurantes. Retour sur quelques faits marquants à travers la sélection de quelques Une de L'Agriculture Drômoise.

Retour sur 2022, année de difficultés et d'espoir malgré tout

Une année sans aléas climatiques, sans dégâts de loups, sans hausse des charges, sans difficultés d'approvisionnement, sans problème sanitaire, avec des débouchés fluides et rémunérateurs... Tous les agriculteurs en rêvent après une année 2022 particulièrement éprouvante. Sur le plan économique, chacun pensait à juste titre que la page Covid enfin tournée, tout allait rentrer dans l'ordre. Hélas, l'invasion russe en Ukraine a déclenché un nouveau séisme mondial provoquant inflation, pénuries, crise énergétique. Agriculteurs, coopératives, industries agroalimentaires subissent de plein fouet ces bouleversements. (Éditions du 10 et 24 mars)

En Drôme, l'incertitude pèse sur la possibilité d'irriguer en 2023 (Édition du 3 novembre). Voyant sa facture d'électricité multipliée par six, le Syndicat d'irrigation drômois est dans l'expectative, et les irrigants avec. Il reste à espérer qu'une solution soit trouvée ces prochaines semaines.

L'eau toujours. Avec la sécheresse exceptionnelle de l'été 2022, une pluie de restrictions s'est abattue sur les irrigants drômois, provoquant désarroi et colère. Par la voix du président de la chambre d'agriculture, la profession agricole a dénoncé une « gestion pitoyable » et des « décisions prises à la hussarde » au niveau de la préfecture. (Édition du 6 octobre) Message reçu par la préfète, laquelle a lancé à l'automne dernier cinq groupes de travail pour, notamment, optimiser la gestion des tours d'eau et les volumes alloués à l'irrigation.

Souhaitons que, malgré le changement climatique, le printemps et l'été 2023 apportent suffisamment de pluies pour soulager les agriculteurs et apaiser les débats sociétaux autour de la gestion de la ressource en eau. Personne n'a envie de revivre l'été 2022, surtout pas les éleveurs qui ont besoin de reconstituer leurs stocks fourragers. (Éditions du 23 juin et du 1er septembre)

Autre sujet de crispation, le loup. En 2022, les dégâts ont explosé en Drôme. La pression de la prédation sur les troupeaux a été si élevée que certains éleveurs ont décidé d'arrêter leur métier. Réapparue en 1992, en vingt ans le loup a totalement bouleversé les équilibres pastoraux. (Édition du 8 septembre) Un nouveau plan loup national est attendu en 2023. Pourra-t-il redonner de l'espoir aux éleveurs comme le fut en 1972 l'adoption de la loi pastorale ? (Édition du 20 janvier)

Malgré toutes les difficultés vécues en 2022, l'année laisse entrevoir des perspectives plus heureuses. En 2022, le niveau des installations a été très élevé en Drôme. Des jeunes agriculteurs ont des projets innovants et solides. (Édition du 22 septembre). Ils sont là pour relever le défi démographique agricole, insuffler de nouvelles idées et énergies, poursuivre et transformer l'agriculture.

Bien que moins d'une centaine en Drôme, les exploitations produisant du lait de vache résistent. (Édition du 17 février) En aviculture, des éleveurs investissent malgré les incertitudes.

En élevage caprin, Céline Bres avec d'autres éleveurs a créé une association nationale pour promouvoir la chèvre anglo-nubienne. Objectif : fédérer les énergies pour amener de la génétique et des lignées laitières en France. (Édition du 12 mai)

Quant aux lavandiculteurs des zones traditionnelles, sous le joug d'une conjoncture difficile, leur avenir pourrait s'éclaircir. (Édition du 16 juin)

Idem pour les arboriculteurs, réunis en congrès national en février dernier à Valence, sur le thème de la gestion des risques et des défis à relever au quotidien pour assurer plus de la visibilité à long terme. (Édition du 10 février)

Dans les vignobles, les pluies de la mi-août ont sauvé le millésime 2022. (Édition du 25 août)

Les constructeurs de machines agricoles vont aussi de l'avant. En pleine crise énergétique, le premier tracteur au monde fonctionnant au méthane a été présenté en Drôme, avec une station AgriGNV conçue par la société drômoise Prodeval. (Édition du 29 septembre)

Transitions, ruptures, espoirs, craintes... nul ne sait de quoi sera fait 2023. Depuis trois ans, le monde vit les soubresauts provoqués par des crises inattendues. Alors, en ce début d'année, à l'heure où s'échangent les bons vœux, restons optimistes et souhaitons que 2023 soit synonyme d'apaisement dans le monde, et de réussite pour tous.

Christophe Ledoux

Édition du 10 mars

Guerre en Ukraine Les filières agricoles régionales en alerte



DEPUIS PLUS D'UN AN, LE MONDE AGRICOLE SUBIT DE PLEIN FOUET L'AUGMENTATION GÉNÉRALISÉE DU PRIX DES MATIÈRES PREMIÈRES. La guerre en Ukraine vient renchérir les coûts des céréales et de l'énergie, ce qui fragilise encore plus la rentabilité de nombreuses exploitations. Dans la région, plusieurs filières agricoles sont en alerte. p. 9-22 et 23

Édition du 24 mars

Hausse des charges Ligne rouge franchie



ALORS QUE LE GOUVERNEMENT VIENT DE PRÉSENTER LE PLAN DE RÉSILIENCE pour faire face aux conséquences de la guerre en Ukraine, l'agriculture encaisse le choc, confrontée à une situation totalement inédite. En Drôme, trois agriculteurs témoignent de la hausse des coûts de production en aviculture, caprin et viticulture. p. 5 et 9

Édition du 23 juin

Sécheresse Du jamais-vu !



SÉCHERESSE ET CANICULE IMPACTENT LES FILIÈRES AGRICOLES DRÔMOISES. S'il est encore trop tôt pour évoquer les pertes, une chose est sûre : une telle situation en juin est inédite. Les agriculteurs font face à des conditions de travail pénibles et les animaux tentent de s'adapter. Tour d'horizon. p. 4 et 5

Édition du 1er septembre

Sécheresse Les troupeaux déjà sur les stocks d'hiver



TROUPEAUX LAITIERS ET ALLAITANTS SONT POUR LA PLUPART RENTRÉS EN BÂTIMENT CES DERNIÈRES SEMAINES. S'il est trop tôt pour dresser un état des lieux exhaustif des conséquences de la sécheresse, un tour d'horizon confirme la détresse des éleveurs. Tous redoutent de ne pouvoir constituer des stocks suffisants pour nourrir leur cheptel. p. 2-3

Édition du 12 mai

Chèvre anglo-nubienne Une race à promouvoir



POUR CÉLINE BRÈS, ÉLEVEUSE À BRETTE, LA CHÈVRE ANGLO-NUBIENNE A TOUTE SA PLACE EN PRODUCTION LAITIÈRE. Avec d'autres éleveurs, elle vient de créer une association nationale, dont elle assure la présidence, pour promouvoir cette race. Objectif : fédérer les énergies pour amener de la génétique et des lignées laitières en France. p. 5

Édition du 6 octobre

Gestion de l'eau, loup... Colère du monde agricole



MARQUÉE PAR D'IMPORTANTES RESTRICTIONS D'IRRIGATION ET L'EXPLOSION DES DÉGÂTS DU LOUP, la campagne agricole 2022 a été très éprouvante. Le président de la chambre d'agriculture de la Drôme n'a pas mâché ses mots en s'adressant à la préfète. p. 4

Édition du 3 novembre

Facture d'électricité Les réseaux d'irrigation à sec ?



IL RESTE MOINS DE TROIS SEMAINES AU SYNDICAT D'IRRIGATION DRÔMOIS (SID) POUR SIGNER SES CONTRATS D'ÉLECTRICITÉ POUR 2023. En l'état, la facture grimperait à 30 M€ (contre 7,5 M€ en 2022 et 2,5 M€ en 2021). Une hausse impossible à supporter pour les 2 500 exploitations concernées, scandent les élus du SID et le président de la chambre d'agriculture de la Drôme. p. 5

Édition du 10 février

Congrès FNPF Valence, capitale de l'arboriculture



LES 16 ET 17 FÉVRIER, VALENCE ACCUEILLE LE 75e CONGRÈS DE LA FÉDÉRATION NATIONALE DES PRODUCTEURS DE FRUITS (FNPF). Au cœur de cet événement, la gestion des risques et les défis à relever au quotidien pour assurer aux arboriculteurs de la visibilité à long terme. p.5 à 9

Édition du 17 février

Bovin lait Ces élevages qui résistent



EN DRÔME, LES EXPLOITATIONS PRODUISANT DU LAIT DE VACHE sont désormais moins d'une centaine dont seulement cinquante « spécialisées ». Mais elles résistent. Tour d'horizon de cette filière et rencontre avec des éleveurs de la Drôme des collines, du Vercors et du pays de Bourdeaux-Dieulefit. p. 5 à 7

Édition du 16 juin

Lavandiculture Le marché pourrait enfin s'assainir



À LA VEILLE DES RÉCOLTES DE LAVANDE ET LAVANDIN, Alain Aubanel, président de PPAM de France et producteur à Chamaloc, livre son analyse sur la conjoncture difficile que traverse la filière. Un retournement de situation pourrait selon lui se dessiner. De quoi donner un peu d'espoir aux lavandiculteurs des zones traditionnelles. p. 2-3

Édition du 20 janvier

Loi pastorale Un demi-siècle d'avancées



LA LOI PASTORALE ADOPTÉE EN JANVIER 1972 A CINQUANTE ANS. Considérée comme claire, concise et adaptée à la situation pastorale de l'époque, cette loi avant-gardiste a donné aux éleveurs des outils majeurs qui constituent aujourd'hui les bases du pastoralisme moderne. p. 10 et 11

Édition du 8 septembre

Face au loup Des éleveurs usés par l'angoisse



TOUCHÉS PAR LA PRESSION TOUJOURS PLUS FORTE DE LA PRÉDATION, les éleveurs des territoires colonisés par les loups sont fortement impactés d'un point de vue psychologique selon une étude de l'Inrae. Certains ont décidé d'arrêter leur métier malgré les mesures mises en place par l'Etat et alors qu'un sixième loup vient d'être abattu en Drôme. p. 5 et 6-7

Édition du 25 août

Vendanges Verdict après un été caniculaire



LES PLUIES DE LA MI-AOÛT ONT DONNÉ DE L'ESPOIR AUX VITICULTEURS. Les raisins, pour lesquels le manque d'eau et la chaleur avaient bloqué la maturité, ont pu reprendre une évolution correcte. Partout en Drôme, les vendanges ont démarré. Mais les rendements s'annoncent plutôt bas. p. 3, 4, 5 et 8

Édition du 22 septembre

Installation Tabac, asperges... une diversification réussie



INSTALLÉ EN INDIVIDUEL DEPUIS PRÈS DE CINQ ANS À CHÂTEAUNEUF-DE-GALAURE, Quentin Duccella a choisi de sécuriser son exploitation par la diversification et la recherche de valeur ajoutée. p. 5

Édition du 29 septembre

Énergie Le biogaz reste une alternative prometteuse



PRODUIT DE LA MÉTHANISATION, LE BIOGAZ POURRAIT REMPLACER EN PARTIE LES GAZ D'ORIGINE FOSSILE dont les prix explosent. L'agriculture a une carte à jouer, tant pour produire ce gaz vert que pour l'autoconsommer. À Étoile-sur-Rhône, ont été présentés le premier tracteur au monde fonctionnant au méthane et une station AgriGNV conçue par la société drômoise Prodeval. De plus, le gouvernement vient d'annoncer un nouveau soutien à la filière. p. 5